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кино и Кочковское превышают 
65 тонн золота.

— Сколько на сегодняш-
ний день вы вложили 
в золотодобывающие ак-
тивы, сколько еще пред-
стоит инвестировать 
в их разработку?

— На акционерном уровне за все годы 
мы вложили более $150 млн — деньги 
пошли на покупку акций компании, 
погашение ее займов и финансирова-
ние текущей деятельности. При этом 
активы сами по себе генерировали де-
нежный поток, который мы также на-
правляли на развитие. Наша компания 
осуществляет достаточно масштабные 
инвестиции в геологоразведочные ра-
боты — более 1 млрд руб. уже инвести-
ровано с 2015 года в разведку на место-
рождениях Савкино, Кочковское и На-
седкино. Эти инвестиции позволяют 
нам формировать потенциал для долго-
срочного устойчивого развития. 

Если рассматривать проекты по от-
дельности, то в создание горно-перера-
батывающего предприятия на место-
рождении Наседкино до привлечения 
банковского финансирования было 
вложено более 3,5 млрд руб. В июле 
2018 года мы подписали кредитное 
 соглашение с ВТБ на $118,5 млн, кото-
рые направляются на необходимые 
капитальные затраты по завершению 
проекта. 

Общие капитальные вложения в ме-
сторождение Кочковское составляют 
около 2 млрд руб. В частности, мы инве-
стировали около 900 млн руб. в 2018 го-
ду, чтобы запустить кучное выщелачива-
ние на окисленных рудах. Пока немного 
преждевременно говорить о масштабе 
и стоимости будущего горно-перераба-
тывающего предприятия на Кочковском 
месторождении, но, исходя из сырьевой 

базы, мы понимаем, что данный объект 
будет крупнее Наседкино. 

— Какого эффекта ожида-
ете добиться от геолого-
разведочных работ?

— Согласно предварительным оцен-
кам, в перспективе нескольких лет за-
пасы наших месторождений в Забайка-
лье превысят 100 тонн.

— Каких показателей 
по объему добычи золота 
планируете достичь в бли-
жайшие годы?

— Объем добычи в 2019 году заплани-
рован на уровне более 1,5 тонны с по-
следующим ростом до 4 тонн после вы-
хода на проектную мощность место-
рождения Наседкино.

— Помимо этих активов 
у вас есть доля в Ксеньев-
ском прииске и Итакин-
ском месторождении. 
Как сейчас развивается 
ситуация вокруг этих 
 инвестиций? 

— В 2013 году, когда мы впервые позна-
комились с Литуевыми (владельцами 
Ксеньевского прииска.— «Деньги»), 
никто на рынке не был готов инвести-
ровать в Ксеньевский прииск, находив-
шийся к тому моменту в предбанкрот-
ном состоянии и погрязший в судах 
с банками и другими кредиторами. 
Часть долгов Ксеньевского прииска 
я выкупил, о реструктуризации другой 
части удалось договориться. Моя ко-
манда активно занялась операционной 
работой, а я выделил несколько милли-
онов долларов займов от своих пред-
приятий для пополнения оборотных 
средств. В конечном итоге я зашел в ка-
питал Ксеньевского прииска, став пол-
ноправным владельцем 50-процентной 
доли. Когда Ксеньевский прииск вер-
нул себе права на Итакинское место-

рождение, была создана Итакинская зо-
лотодобывающая компания, и я стал 
финансировать работу и этого актива. 
Сейчас же господин Литуев пытается 
через суд полностью лишить меня доли 
как в Ксеньевском прииске, так и в Ита-
кинской золотодобывающей компа-
нии, а также требует неустойку в разме-
ре 495,5 млн руб. Это, наверное, еще 
один риск инвестиций в отрасль поми-
мо геологии и технологии — непоря-
дочные партнеры. Хотя подобные ри-
ски могут материализоваться в любом 
секторе экономики. 
Что касается самого Итакинского место-
рождения, то, на наш взгляд, оно явля-
ется перспективным, хотя у него и не-
простая геология. Освоение такого ме-
сторождения потребует серьезных вло-
жений. Тем не менее мы по-прежнему 
заинтересованы в нем и намерены от-
стаивать свои права на актив.

— Планируете ли выхо-
дить на зарубежные 
 рынки?

— Мы всегда смотрим на разные вари-
анты развития бизнеса, но в настоящее 
время полностью сосредоточены на на-
ших проектах в России.
— В Забайкальском крае, как извест-
но, достаточно острой является про-
блема занятости, поэтому развитие 
предприятий является важной со-
циальной задачей. Сколько рабочих 
мест создано вашей компанией 
в этом регионе?
— Благодаря техническому перевоору-
жению, инвестициям в геологоразвед-
ку, запуску месторождений нами было 
создано около 1 тыс. новых рабочих 
мест. В дополнение к этому запуск гор-
но-перерабатывающего предприятия 
в Наседкино позволит создать в регионе 
еще примерно 500 новых рабочих мест. 

— Где привлекаете квали-
фицированных специали-
стов? Какие способы мо-
тивации используете?

— Несмотря на то что большинство на-
ших сотрудников в Забайкальском 
крае — местные жители, мы также при-
влекаем для работы специалистов 
со всей России, которым интересно ре-
шать амбициозные задачи, участвовать 
в крупных проектах. Стараемся создать 
для них все условия для профессио-
нального развития и самореализации, 
предоставляем возможности обучения, 
повышения квалификации и продви-
жения по карьерной лестнице. Предла-
гаем очень достойный уровень заработ-
ной платы и социальный пакет. Это 
особенно важно, поскольку по ряду 
профессий в отрасли наблюдается 
определенный дефицит специалистов 
и между компаниями ведется конку-
ренция за квалифицированные кадры. 
Работники рудников проводят много 
времени на вахте, и компания обеспе-

чивает их комфортными условиями 
проживания. Для этого мы строим но-
вые вахтовые поселки, столовые, обе-
спечиваем работников питанием, спец-
одеждой, организуем медицинское об-
служивание.

Кроме того, важную роль в формиро-
вании корпоративной культуры и укре-
плении корпоративного духа играет 
спорт. В Забайкалье мы создали хоккей-
ную команду «Мангазея», которая уча-
ствует в чемпионате края среди люби-
телей. В этом году по итогам первенства 
мы завоевали бронзовые награды. 
На руднике Наседкино работники са-
ми, по своей инициативе построили 
хоккейную площадку, залили лед и зи-
мой проводят там регулярные трени-
ровки. Когда я посещаю Забайкальский 
край, то стараюсь найти время, чтобы 
принять участие в тренировках и мат-
чах вместе с нашими сотрудниками. 

В Москве недавно мы организовали 
команду по мини-футболу, состоящую 
из детей наших работников. Ребята 
с удовольствием тренируются, участву-
ют в соревнованиях, а родители и их 
коллеги активно болеют на трибунах. 

— У вас диверсифициро-
ванный портфель акти-
вов. Помимо золотодобы-
вающей отрасли вы ак-
тивно работаете также 
в сфере строительства 
и девелопмента. Насколь-
ко эти бизнесы сочетают-
ся между собой?

— Золото и девелопмент очень хорошо 
балансируют и дополняют друг друга. 
Строительный бизнес приносит рубле-
вую прибыль, а золото — валютный ак-
тив. Кроме того, девелопмент тесно свя-
зан с ростом экономики и потребитель-
ского спроса, тогда как стоимость дра-
гоценного металла обычно существен-
но растет в кризисные периоды. Золо-
то — абсолютно ликвидный товар, цену 
которого диктует рынок. Поэтому в зо-
лотодобывающей сфере основные уси-
лия должны быть сосредоточены на эф-
фективной организации процессов 
и управлении производством. 
В то же время в строительном бизнесе 
мы работаем как с объектами недвижи-
мости, так и с потребителями. Соответ-
ственно, перед нами стоит задача соз-
дать такой продукт, который будет хо-
рошо продаваться. 

Несмотря на хорошую диверсифика-
цию бизнеса, мы постоянно рассматри-
ваем новые потенциально интересные 
направления и проекты. В частности, 
сейчас мы внимательно изучаем воз-
можности работы в агропромышлен-
ной сфере в Забайкальском крае. Счи-
таю, что для Забайкалья подъем сель-
ского хозяйства может стать одним 
из важнейших драйверов социально-
экономического развития •
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